



## **DISCURSO DE LA PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE NAVARRA EN EL ACTO DE RECONOCIMIENTO Y REPARACIÓN A LAS VÍCTIMAS DEL TERRORISMO**

*Baluart 10 de marzo de 2018*

---

Sra. Presidenta del Parlamento de Navarra

Sr. Presidente de la Federación de Municipios y Consejos

Autoridades. Señoras y señores

Y muy especialmente queridas víctimas del terrorismo y familiares

Ongi etorri Nafarroako Foru Komunitatearen Terrorismoaren Biktimen aldeko Aitormen eta Erreparazioaren ekitaldi honetara. Bienvenidas, bienvenidos a este Acto de Reconocimiento y Reparación de la Comunidad Foral de Navarra a las Víctimas del Terrorismo.

Desde su conformación en el verano de 2015, el Gobierno de Navarra asumió un doble compromiso a la hora de impulsar políticas públicas de atención a las víctimas del terrorismo. Un compromiso con el deber de memoria que todas las sociedades democráticas tenemos para con quienes han sufrido la injusticia de la violencia. Y un compromiso con el derecho de las víctimas a la verdad, la justicia y la reparación. Nuestro objetivo era, es y será promover una cultura de paz, de respeto y de convivencia, donde las atrocidades cometidas en el pasado no puedan volver a repetirse y donde la memoria de las víctimas sea respetada y preservada.

Porque la dignidad humana, los Derechos Humanos, siempre estarán (y siempre debieron estar) por encima de cualquier idea o proyecto.

Nuestra comunidad ha sufrido el trauma y el horror de la violencia y del terrorismo durante décadas. El terrorismo, en sus distintas manifestaciones, ha atacado de forma injusta e injustificable a nuestra tierra, a nuestra ciudadanía. Sin lugar a dudas ETA ha sido la forma de violencia terrorista que más daño ha causado en nuestra historia reciente y requiere por ello una atención específica. ETA ha cometido graves vulneraciones de derechos humanos en Navarra, lo ha hecho sobre navarros y navarras fuera de nuestras fronteras y las ha cometido



también sobre muchos ciudadanos y ciudadanas en nombre de Navarra, de una forma injusta e ilegítima.

Por todo ello, las instituciones de Navarra tenemos una deuda con las víctimas del terrorismo, tanto en un plano individual como colectivo. En lo individual, nos debemos a la atención y respuesta a cada una de las personas que se han visto afectadas por la violencia terrorista. Y en lo colectivo, representamos a una comunidad que precisa recordar, reparar y establecer garantías de no repetición, de modo que podamos seguir avanzando en la construcción de una sociedad más justa, más ética y más democrática, en la que los Derechos Humanos sean el faro que ilumine nuestro quehacer. Una sociedad solidaria con las víctimas del terrorismo aquí en Navarra y más allá de nuestras fronteras, allí donde la injusticia de la violencia se haya manifestado.

Las historias de Ainara, Juan, Mari Carmen e Iñaki que hoy hemos podido ver en el vídeo, son las historias de decenas de hombres y mujeres, hasta un total de casi 300, que fueron asesinados o que resultaron heridos en atentados terroristas con vinculación a Navarra. A todas ellas, y a las miles de personas de otras procedencias que han sufrido las consecuencias del terrorismo, está dirigido este acto: un acto de reconocimiento a las víctimas del terrorismo; un acto de solidaridad para con todas las personas que habéis sufrido la injusticia del terrorismo. Y lo hacemos en un día especial, como manera también de sumarnos a la conmemoración del Día Europeo de las Víctimas del Terrorismo que se celebra mañana, 11 de marzo.

La pérdida de un ser querido es algo irreparable, como lo son también, en muchos, casos las secuelas de un atentado terrorista, tanto en la persona que resulta herida como en quienes la rodean, entre sus seres queridos. El acto que hoy celebramos pretende aportar ese reconocimiento y solidaridad de las instituciones de Navarra hacia las víctimas del terrorismo. Somos conscientes de que el daño causado no podrá ser reparado, pero estamos convencidos de que el reconocimiento institucional a las víctimas es además de justo, ético y humano, absolutamente necesario.

El acto de hoy, además de condenar y denunciar la violencia terrorista, quiere trasladar a la sociedad actual y a las futuras generaciones un mensaje de respeto y convivencia, basado en la memoria de las víctimas del terrorismo, para que algo tan atroz no pueda volver a repetirse.



Este Gobierno quiere trasladar un mensaje claro e inequívoco de condena y rechazo de la violencia, que nunca debió producirse, y quiere también, al mismo tiempo, avanzar en una convivencia real, desde la memoria de lo que aquí ha ocurrido para que entre todos y todas construyamos una cultura de paz y de no violencia. Porque una sociedad más justa y más ética, en la que la violencia no tenga cabida, solo es posible si la asentamos firmemente sobre la memoria de las víctimas del terrorismo, preservando su recuerdo, mostrando nuestra solidaridad con ellas y trasladando a las futuras generaciones, desde el ámbito educativo, valores de respeto y empatía.

Ese es el reto de nuestra sociedad. Y ese es el compromiso con el que este Gobierno trabaja. Porque, en el camino de la convivencia, nuestra solidaridad y reconocimiento está y estará con las víctimas del terrorismo y su memoria.